

Котова Любовь Алексеевна

СТРАХОВЫЕ ВЗНОСЫ – 2023: ОБЗОР ИЗМЕНЕНИЙ

Здравствуйте, уважаемые слушатели!

Тема сегодняшней лекции – это новеллы 2023 года в части исчисления и уплаты страховых взносов.

Единый тариф и единая база

Мы будем говорить о тех революционных изменениях, которые произошли, – по уплате взносов, по новым тарифам, по новой базе, по новому объему застрахованных лиц. Я буду рассказывать о Федеральном [законе](#) от 14.07.2022 N 239-ФЗ (далее – [Закон](#) N 239-ФЗ), который унифицировал, оптимизировал порядок исчисления и уплаты страховых взносов. [Закон](#) N 239-ФЗ внес изменения в [гл. 34](#) НК РФ. Им устанавливается единый тариф страховых взносов на все виды обязательного социального страхования, которые включают в себя как обязательное пенсионное страхование, так и социальное и медицинское страхование. С 2023 года вы будете уплачивать 30% – единый тариф с выплат в пользу работников. Объект обложения не поменялся: это и выплаты по трудовым договорам, и по гражданско-правовым договорам в пользу исполнителей работ или тех, с кем вы заключили договоры по оказанию услуг. Итак, 30% – единый тариф в пределах взносооблагаемой базы и 15,1% – единый тариф сверх взносооблагаемой базы ([п. 3 ст. 425](#) НК РФ). Сама по себе фискальная нагрузка не меняется. То, что вы уплачивали до конца 2022 года, – это и есть те самые 30% (22% на ОПС, 2,9% на ВНиМ и 5,1% на ОМС). В целом мы получаем 30%. А 15,1% – это тот тариф, который состоял ранее из 10% на ОПС сверх взносооблагаемой базы и 5,1% на ОМС со всех выплат до бесконечности в пользу физических лиц от работодателей или заказчика работ (услуг) ([п. 2 ст. 425](#) НК РФ (в ред., действующей до 01.01.2023)).

Второе глобальное изменение – это единая величина предельной базы. До конца 2022 года было две величины – по ОПС единая предельная база в одном размере, по социальному страхованию на случай ВНиМ – в другом размере, они по-разному индексировались. Соответственно, на ОПС сверх предельной величины продолжалась уплата 10%, по соцстраху сверх этой величины не было установлено уплаты по взносам. С 2023 года единая предельная величина базы с выплат составляет 1 917 000 руб.

([Постановление](#) Правительства РФ от 25.11.2022 N 2143). До этой величины вы будете уплачивать 30% и сверх – 15,1%.

То есть первое – оптимизация тарифов, второе – единый размер предельной величины базы, и третье – унификация самой базы для обложения страховыми взносами. Что это значит? В законы о соответствующих видах обязательного социального страхования также вносятся изменения, которые приводят перечни застрахованных лиц по всем видам обязательного социального страхования к единству. Перечни застрахованных лиц по обязательному пенсионному, обязательному медицинскому и обязательному социальному страхованию на случай ВНиМ становятся с 01.01.2023 одинаковыми. То есть те лица, с которыми у вас договоры гражданско-правового характера, договоры подряда, договоры возмездного оказания услуг, с 2023 года становятся застрахованными по обязательному социальному страхованию ([п. 9 ст. 2](#) Закона N 239-ФЗ, [пп. 1 п. 1 ст. 420](#) НК РФ). Граждане, которые осуществляют разовые работы, будут иметь право на больничный лист при определенных правилах уплаты, сроке уплаты с выплат в их пользу страховых взносов. Следует внимательно ознакомиться с поправками в закон (в данном случае – в Федеральный [закон](#) от 29.12.2006 N 255-ФЗ «Об обязательном социальном страховании на случай временной нетрудоспособности и в связи с материнством»), в котором прописаны правила выплат по больничным листам этой категории граждан ([п. 1 ч. 1 ст. 2](#), [ч. 4](#), [4.1](#), [4.2 ст. 13](#) Закона N 255-ФЗ; [п. 6\(1\)](#) Положения, утв. Постановлением Правительства РФ от 11.09.2021 N 1540).

Помимо вознаграждений по договорам подряда или договорам возмездного оказания услуг то же самое коснулось иностранцев. То есть перечень застрахованных лиц единый. Вне зависимости от статуса иностранца (временно или постоянно проживает, временно пребывает на территории Российской Федерации) он становится застрахованным по всем видам обязательного социального страхования, в который включены ОПС, ОМС и соцстрах ([п. 9 ст. 2](#) Закона N 239-ФЗ, [пп. 1 п. 1 ст. 420](#) НК РФ, [ч. 1 ст. 2](#) Закона N 255-ФЗ).

Еще очень важное изменение, которое также с целью унификации, оптимизации, упрощения исчисления было введено [Законом](#) N 239-ФЗ, по преференционным категориям, то есть по тем категориям плательщиков, у которых пониженные тарифы. На конец 2022 года у нас было пять льготных категорий. С 2023 года их становится три. У нас были пониженные тарифы: 20%, 15%, 14%, 7,6%, и 0%. Теперь плательщики на пониженных тарифах разбиты на три группы: 15%, 7,6%, 0% ([ст. 427](#) НК РФ).

О льготных категориях плательщиков взносов см. видеосеминар Л.А. Котовой «Тарифы страховых взносов – 2023».

Уплата взносов и отчетность

Важные изменения произошли в сроках уплаты взносов и сроках представления отчетности в 2023 году. По всем налогам, сборам и, в том числе, по взносам устанавливается один срок уплаты – 28 число (в данном случае по взносам) месяца, следующего за месяцем по начислениям выплат. Это предельный срок по представлению платежки в банк, то есть по уплате взносов ([п. 3 ст. 431](#) НК РФ).

Второй срок, который меняется, – срок представления отчетности, в данном случае [РСВ](#) (расчета по страховым взносам). Вместо 30 числа месяца, следующего за каждым отчетным (расчетным) периодом, вы должны будете представить [РСВ](#) не позднее 25 числа месяца, следующего за отчетным (расчетным) периодом ([п. 7 ст. 431](#) НК РФ). То есть на пять дней раньше, чем срок, который был установлен ранее, до конца 2022 года.

И одновременно обращаю внимание, что с 2023 года по тем же отчетным периодам, которые были всегда (первый квартал, полугодие, девять месяцев, год) вводится еще один документ, который должны будут представлять в налоговый орган плательщики. Это [Форма](#) «Персонифицированные сведения о физических лицах». Но периодичность этих сведений месячная ([п. 7 ст. 431](#) НК РФ). То есть взамен [формы СЗВ-М](#), которую вы сдавали в органы Пенсионного фонда до конца 2022 года, теперь вы будете сдавать налоговикам перссведения. Они будут называться не [форма СЗВ-М](#), а [Форма](#) «Персонифицированные сведения о физических лицах». В [Форме](#), помимо тех же данных по персональным данным застрахованных лиц (ФИО, СНИЛС, ИНН), будет отражаться новый показатель – это объем выплат в пользу застрахованного лица ([строка](#) «Сведения о сумме выплат и иных вознаграждений, начисленных в пользу физического лица»). Все без начисленных взносов, то есть это не та отчетность, которая будет администрироваться налоговиками. Налоговый орган в данном случае – это орган, который собирает сведения о доходах семьи в системе ЕГИССО. То есть если ваш работник обратится в органы соцзащиты для оказания ему мер соцподдержки, то им нужны данные о доходах его семьи. Вот эти данные (по объему выплат в пользу лица, с которым у вас договорные отношения), данные из загсов плюс другие сведения будут стекаться к налоговикам, а от налоговиков будут попадать обратно к органам соцзащиты. Поэтому плательщик (в данном случае организация), помимо [РСВ](#), который нужно предоставлять с той же

периодичностью, которая была всегда, должен будет представлять налоговикам в ежемесячном режиме персонифицированные сведения. Не позднее 25 числа каждого месяца. Эти две формы (новая форма [РСВ](#) и новая [Форма](#) перссведений) утверждены [Приказом](#) ФНС России от 29.09.2022 N ЕД-7-11/878@.

Напоминаю, что с 2023 года введена система единого налогового платежа, единого налогового счета, в которой 25 число – это тоже важный срок. В этот срок вы должны представлять [уведомление](#) налоговикам по тем начисленным суммам налогов, сборов, взносов, если сама отчетность сдается не ежемесячно ([п. 9 ст. 58](#) НК РФ). То есть так как у нас [РСВ](#) сдается по итогам отчетных периодов (каждый квартал), то вы вынуждены будете в уведомление за, например, январь включать данные о платеже по взносам за январь. Поскольку [РСВ](#), в который включен начисленный платеж за январь, февраль и март, будет представлен налоговикам только в апреле. Еще раз повторюсь, 25 число – [Форму](#) перссведения ежемесячно, [уведомления](#) ежемесячно, а [РСВ](#) – по итогам каждого отчетного периода. Но поскольку по итогам отчетного периода (за первый квартал, включающий данные за январь, февраль, март) 25 апреля вы представляете [РСВ](#), то тогда в этот месяц вы не указываете в уведомлении данные о начисленных страховых взносах за март. То есть дублирование здесь не нужно. Тот последний третий месяц отчетного периода, который у нас несколько раз в году будет последним, уже будет показан в [РСВ](#). Его уже в уведомление по начислениям включать не нужно. Это тоже важные изменения с 2023 года.

Спасибо за внимание!